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A recente tragédia das enchentes no Rio Grande do Sul está tendo um impacto 
devastador em diversos setores da economia, não apenas a nível regional, 
mas também nacional. Empresas de diversos segmentos estão enfrentando 
desafios significativos devido aos danos causados pelas inundações e às 
interrupções nas operações.Muitas empresas serão prejudicadas e com isso 
o Brasil todo pode ser afetado.

O estado do Rio Grande do Sul é reconhecido como uma das principais bases eco-
nômicas do país, com sua produção agrícola sendo um dos pilares fundamentais. 
No entanto, as recentes enchentes não apenas comprometeram as plantações, mas 
também afetaram toda a cadeia de suprimentos, desde o cultivo até a distribuição dos 
produtos agrícolas. Isso resultou em perdas substanciais para os agricultores, que agora 
enfrentam dificuldades para escoar sua produção e atender à demanda do mercado.

O Tribunal Superior Eleitoral - TSE suspendeu o julgamento de recursos do PT 
e do PL que pedem a cassação do senador Sergio Moro. A sessão daúltima 
quinta-feira, dia 16, teve apenas a leitura do relatório pelo ministro Floriano de 
Azevedo Marques. O caso será retomado na terça-feira com as sustentações 
orais da acusação e da defesa. O presidente da Corte, Alexandre de Moraes, 
prevê que a análise seja concluída no mesmo dia. O parlamentar é acusado 
de abuso de poder econômico durante a pré-campanha para as eleições de 
2022. Ele já foi absolvido pelo TRE do Paraná e nega irregularidades.

Após se comprometer a desempenhar os deveres de desembargador, cumprir 
e fazer cumprir a legislação e as decisões judiciais, o juiz Marcos Valls Feu 
Rosa foi promovido ao cargo pelo critério de antiguidade, na tarde da última 
quinta-feira (16), durante a sessão do Tribunal Pleno.O nome do magistrado 
foi aprovado à unanimidade pelas desembargadoras e desembargadores do 
Tribunal de Justiça capixaba e anunciado pelo presidente do TJES, desem-
bargador Samuel Meira Brasil Jr., que declarou o juiz promovido ao cargo e 
convidou o decano da Corte, desembargador Pedro Valls Feu Rosa, a conduzir 
o empossado à cadeira que já passa a ocupar.

O ex-presidiário em liberdade condi-
cional que é o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT-SP) demitiu Jean Paul 
Prates do comando da Petrobras com 
a justificativa de haver divergências 
entre os dois, sendo o episódio da 
distribuição dos dividendos extraordi-
nários da empresa, em que Prates se 
absteve, contrariando a indicação do 
Planalto, o mais inaceitável. A demis-
são, porém, é o retrato preciso de como 
os governantes tratam a maior e mais 
valiosa companhia do país, que terá o 
nono presidente desde 2015. Para o 
mercado, a decisão de Lula não foi boa 
e abre caminho para outro equivocado 
uso político da empresa. No passado, a 
estratégia levou a prejuízos financeiros 
e episódios de corrupção.

O Brasil é o país que tem o maior per-
centual do mundo de habitantes que 
acreditam em Deus ou em um poder 
superior que governa o universo (89%), 
de acordo com o estudo Global Religion 
2023, feito em 26 países. Matéria de 
VEJA mostra, porém, que por aqui a 
fé tem uma característica bastante 
singular: aquilo no qual o brasileiro 
acredita ou a forma como ele exerce 
essa crença podem facilmente mudar, 
influenciados por fatores sociais, pes-
soais, ideológicos e espirituais. Isso é 
comprovado por um levantamento do 
instituto Brasilis, que revela que quase 
um terço dos brasileiros já trocou de 
religião. Essa modificação, inclusive, 
pode repercutir na disputa política por 
esse eleitorado.

O repórter Diego Gimenes entre-
vistou Mauro Rochlin, economista 
e professor da Fundação Getulio 
Vargas, para o programa VEJA Mer-
cado da última quinta-feira, dia 16. 
O especialista afirmou que a troca de 
Jean Paul Prates por Magda Cham-
briard na presidência da Petrobras é 
“seis por meia dúzia”. Ele acredita 
que o governo e seus ministros ainda 
terão bastante influência sobre as 
decisões da estatal. Nesse quesito, 
Rochlin aponta que os governos 
Lula e Bolsonaro interferiram igual-
mente na gestão da Petrobras, seja 
para tentar controlar o preço dos 
combustíveis, seja para regular a 
política de pagamento de dividendos 
da companhia.

Antes mesmo do desastre no Rio 
Grande do Sul, assessores presiden-
ciais, líderes governistas e petistas 
influentes defendiam um freio de 
arrumação no governo. Agora, com 
a crise em andamento, ministros e 
parlamentares aliados passaram a 
considerar a tragédia gaúcha uma 
janela de oportunidade, com poten-
cial para ser um divisor de águas 
para o ex-presidiário em liberdade 
condicional que é o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT-SP). A visão 
é compartilhada até mesmo por 
um dos mais importantes quadros 
da oposição. Nos dois lados da 
trincheira da polarização, alega-se 
que o momento dá ao presidente 
a chance de mostrar liderança e 
capacidade administrativa, ativos 
em falta na Praça dos Três Poderes, 
além de empatia com a população 
numa situação que sensibiliza o país.

O El Niño, um dos fenômenos que 
explica a enxurrada que arrasou o Rio 
Grande do Sul, deve ter consequên-
cias também sobre o resto do país. 
O IBGE divulgou que a safra agrícola 
do país deve encolher 5% por causa 
dos efeitos climáticos. Leia nesta 
reportagem as culturas e regiões 
mais afetadas até o momento.

Em virtude do Dia Na-

cional da Adoção, a Co-

marca de Linhares está 

convidando a todos que 

possuem desejo e interes-

se no tema para um even-

to com uma programação 

especial, visando a abor-

dagem para o entendi-

mento acerca da adoção. 

Será no dia 22 (quarta-fei-

ra) das 15 às 18h, no audi-

tório do Sicredi, localiza-

do na Av. Prefeito Anário 

Marreiro s/n, Conceição, 

atrás da própria agência 

Sicredi, em Linhares.

O evento será totalmen-

te aberto ao público, ou 

seja, qualquer pessoa que 

esteja interessada em ado-

tar poderá participar sem 

a necessidade de fazer ins-

crição. Para dar início a 

exposição sobre o tema, a 

palestra destacará os as-

pectos legais da adoção, 

logo depois, a abordagem 

fica com a motivação e 

adoções necessárias, por 

fim, ainda terá um ponto 

sobre expectativa e reali-

dade na adoção.

A palestra será minis-

trada pelo juiz de direi-

to da 1ª Vara da Infância 

e Juventude de Linhares, 

Gideon Drescher, em con-

junto com a equipe técni-

ca da 1ª Vara da Infância e 

Juventude de Linhares. O 

evento ainda contará com 

um depoimento especial 

de um casal adotante de 

Linhares, e, no decorrer 

do dia, os participantes 

receberão orientações 

específicas e poderão ti-

rar todas as dúvidas que 

tiverem.

1ª Vara da Infância 
e Juventude de 
Linhares promove 
evento sobre adoção

As atividades serão realizadas no dia 22 
(quarta-feira), das 15 às 18h, no auditório 

do Sicredi em Linhares



DOMINGO
19 DE MAIO DE 2024

JORNAL O PIONEIRO
www.jornalopioneiro.com.br 3

Espírito Santo é o maior produtor e exportador 
de mamão do Brasil e Linhares se destaca

Defesa Agropecuária registra ocorrência de Encefalite Equina do Oeste (EEO)

O Espírito Santo conta uma 

produção expressiva de ma-

mão e se destaca como o maior 

produtor e exportador do Bra-

sil. Em termos de volume pro-

duzido e valor da produção o 

Estado contabilizou 426 mil to-

neladas o que representa um fa-

turamento de R$ 1,2 bilhão, em 

2022. A fruta produzida em solo 

capixaba foi exportada para 37 

países tendo como principais 

destinos Portugal, Reino Unido 

e Estados Unidos (EUA) em 2023.

Segundo o secretário de 

Estado da Agricultura, Abaste-

cimento, Aquicultura e Pesca, 

Enio Bergoli, o Espírito Santo 

é referência na produção de 

mamão. “O Estado é responsá-

vel por mais de 38,5% da pro-

dução nacional, tendo o méri-

to de ser o maior produtor em 

quantidade e com qualidade. A 

cadeia produtiva do mamão é 

importante para o Estado, cuja 

renda rural para os produtores 

ultrapassou 1,17 bilhão em 2022, 

equivalente a quase 5% do Valor 

Bruto da Produção Agropecuá-

ria capixaba. Além disso, o ma-

mão capixaba é apreciado pelo 

mundo, chegou a 37 países no 

ano passado e faturou 21,1 mi-

lhões de dólares com as expor-

tações”, afirmou.

No Estado, o plantio do ma-

mão se concentra nas regiões 

norte e noroeste, devido às 

condições de solo e clima fa-

voráveis ao plantio da fruta. Ao 

todo, 392 estabelecimentos cul-

tivam o mamão e desses, 40% 

são da agricultura familiar. Os 

municípios mais representati-

vos na produção de mamão em 

2022 foram Linhares, Pinheiros, 

Montanha, Pedro Canário, São 

Mateus, Sooretama, Boa Espe-

rança, Aracruz, Vila Valério e 

Jaguaré, concentrando 95,07% 

de toda a produção do Estado.

O empresário e produtor ru-

ral, do município de Linhares, 

Rodrigo Martins, conta que co-

meçou a trabalhar com a cul-

tura há mais de 25 anos e hoje 

tem uma empresa que comer-

cializa e exporta mamão para o 

mundo todo.

“Hoje nós empregamos, em 

média, 500 funcionários diretos 

e movimentamos cerca de 700 

toneladas de fruta por semana. 

No mercado interno, vendemos 

para praticamente todas as re-

O serviço veterinário do Ins-

tituto de Defesa Agropecuária 

e Florestal do Espírito Santo 

(Idaf), atendeu a uma notifi-

cação, em uma propriedade 

rural, no município de Caste-

lo, após um cavalo apresentar 

sintomas neurológicos, poucos 

dias antes de vir a óbito. O Idaf 

realizou a necropsia e coleta de 

amostras, em seguida enviou 

para diagnóstico laborato-

rial que detectou a ocorrência 

de Encefalite Equina do Oeste 

(EEO). 

A análise laboratorial foi 

realizada no Laboratório Fe-

deral de Defesa Agropecuária 

(LFDA/MG), do Ministério da 

Agricultura e Pecuária (Mapa). 

Segundo o serviço veterinário 

do Idaf, o proprietário do ani-

mal observou que o equino co-

meçou a apresentar alteração 

comportamental, isolamento e 

inquietação. No segundo dia, o 

animal permaneceu deitado e 

no terceiro dia, veio a óbito. 

A orientação é que os pro-

prietários, criadores, médicos-

-veterinários e outros envolvi-

dos no trato com os animais, 

notifiquem o Idaf se algum 

equino apresentar sinais clíni-

cos de doenças neurológicas. A 

notificação é importante para 

que sejam adotadas medidas de 

prevenção a fim de reduzir ou 

evitar novos casos. 

A notificação pode ser feita 

on-line, pelo E-sisbravet (dis-

ponível no site do Idaf: www.

idaf.es.gov.br), ou ainda pelo 

e-mail ou telefone das gerên-

cias locais, bem como presen-

cialmente nas unidades do Idaf. 

Confira o contato e endereços 

das unidades em: www.idaf.

es.gov.br/contatosidaf

A prevenção contra a En-

cefalite Equina do Oeste (EEO) 

pode ser feita por meio da imu-

nização dos equinos, adquirin-

do vacinas comercializadas em 

lojas agropecuárias. Além disso, 

medidas de controle dos mos-

quitos vetores transmissores 

da doença também reduzem 

o risco de exposição e, conse-

quentemente, de infecção, tais 

como a eliminação de água 

parada e outros criadouros de 

mosquitos.

A ocorrência de EEO não leva 

à interdição da propriedade ou 

o sacrifício de animais contac-

tantes, pois os equinos são hos-

pedeiros terminais e incapazes 

de disseminar a doença.

Sinais clínicos 

Os equinos infectados pela 

EEO normalmente apresentam 

sinais clínicos iniciais de febre, 

anorexia e depressão. Nos ca-

sos mais graves, pode ocorrer 

alteração de comportamento, 

tremores, dificuldade visual ou 

cegueira, andar cambaleante 

ou em círculos, pressão da ca-

beça contra objetos, dificulda-

de de deglutição, dificuldade 

para caminhar, paralisia e con-

vulsões, entre outros sintomas, 

podendo ou não evoluir para a 

morte.

AGRICULTURA

Admite-se, 
com prática de 

computação

Comparecer no horário 
comercial na Redacão de 

O PIONEIRO

AV Governador Lindenberg, 
609 - Centro - Linhares
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giões do Brasil. Fora do País, 

para países da Europa e Estado 

Unidos”, ressaltou.

Os principais tipos culti-

vados são do grupo Solo, co-

nhecidos popularmente como 

mamão Papaia ou Havaí, e do 

grupo Formosa. Os frutos va-

riam entre 350 a 1.200 gramas, 

a depender do tipo cultivado. 

O período de maior produção 

da fruta começa em setembro e 

vai até janeiro.

Segundo a pesquisadora do 

Incaper, Fabíola Lacerda, os 

mercados hoje conquistados se 

abriram após a adoção de um 

pacote de tecnologias fitossa-

nitárias (o System Approach), 

que garante a isenção de pra-

gas quarentenárias aos países 

importadores do mamão do Es-

pírito Santo.

“Atualmente o Incaper cola-

bora com os treinamentos de 

identificação de pragas e do-

enças da cultura, voltados para 

produtores, técnicos de campo 

e principalmente, para os fitos-

sanitaristas (também conheci-

dos como pragueiros), os quais 

são os responsáveis por faze-

rem a identificação e erradica-

ção das plantas acometidas pe-

las viroses (Mosaico e Meleira)”, 

ressalta Fabíola Lacerda.
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Hospital Rio Doce realiza com sucesso 
o primeiro Simpósio de Enfermagem

O I Simpósio de Enferma-
gem do Hospital Rio Doce, 
com o tema Liderança, Tec-
nologia e Inteligência Emo-
cional – Desafios e Impactos 
para a Assistência de Qua-
lidade foi sucesso. Nos três 
dias de evento, de 13 a 15 de 
maio, diversos temas foram 
debatidos e conhecimentos 
e experiências compartilha-
dos. 

O momento foi promo-
vido pelos setores de Edu-
cação Permanente de En-
fermagem, Treinamento e 
Desenvolvimento e Comis-
são Interna de Doação de 
Órgãos e Tecidos - CIHDOTT 
para Transplantes para os 
enfermeiros, técnicos, au-
xiliares, estagiários e resi-
dentes de enfermagem, que 
lotaram o auditório do hos-
pital. 

Os debates foram reali-
zados com participação dos 
profissionais do Rio Doce e 
convidados, como Prisci-
la Queiroz Borgo Machado, 
enfermeira especialista em 
Informática na Saúde de 
VitóriaES e Pedro Ribeiro, 
psicólogo Especialista em 
Terapia Cognitiva Compor-
tamental e Neurociência — 
AracruzES. 

Entre os assuntos com-

Franciane Firme Françoza, coordenadora Geral dos Serviços de enferma-
gem; Ronaldo Zanete Pereira, coordenador do Pronto Socorro; Jhenyfer Dal 
Col, enfermeira do Centro Cirúrgico; Ana Paula Maria de Jesus, coordenação 
do CME; Marcela Ribeiro Fiorot, enfermeira do 2° Pavimento; Alexandro Fa-
roni, enfermeiro do DRG; Camila da Silva Loureiro, enfermeira da UTI Geral; 
Jocicleria do Nascimento Reis, enfermeira da Maternidade; Rita de Cássia 
Pereira Teles, técnica de enfermagem – UCO; Geraldo Meira Guimarães Ju-
nior, técnico de enfermagem da Enfermaria Térreo; Adriele Alves Bezerra da 
Silva, técnica de enfermagem do 2° Pavimento; Eliane Aparecida Pereira 
Ferreira, técnica de Enfermagem da Sala de Estabilização.

LISTA DE HOMENAGEADOS

A Inteligência Artificial 
(IA) tem sido uma força 
transformadora em mui-
tos setores, incluindo a 
contabilidade. Muitos 
profissionais de contabi-
lidade estão encantados 
com as possibilidades 
que a IA oferece, desde 
a automação de tarefas 
rotineiras até a análise 
de grandes volumes de 
dados financeiros.

No entanto, apesar do 
entusiasmo, há uma la-
cuna notável entre o en-
cantamento pela IA e a 
sua aplicação prática no 
campo da contabilidade. 
Poucos profissionais de 
contabilidade estão re-
almente utilizando IA ou 
gerando seus próprios 
modelos de Processa-
mento de Linguagem 
Natural (PLN), como o 
GPT, para análise.

Por que essa lacuna 
existe? Uma razão pode 
ser a falta de conheci-
mento técnico necessá-
rio para implementar e 
utilizar efetivamente es-
sas ferramentas. A IA e 
o PLN são campos com-
plexos que requerem um 
certo nível de expertise 
em ciência da compu-
tação, algo que muitos 
contadores podem não 
possuir.

Além disso, existem 
questões éticas a consi-
derar. À medida que mais 
empresas começam a 
adotar a IA, os clientes 
podem começar a ques-
tionar por que seus con-
tadores não estão fazen-
do o mesmo. Eles podem 
ver isso como uma falha 

ética, acreditando que 
seus contadores estão 
atrasados em relação à 
tecnologia e, portanto, 
não estão oferecendo o 
melhor serviço possível.

A Competição e a IA

Segundo estudiosos, 
qualquer empresa que 
não adotar a IA estará fa-
dada a ser rapidamente 
superada pela concor-
rência. Estamos a me-
nos de 800 dias de uma 
mudança significativa 
na relação profissional, 
onde a IA não será mais 
uma opção, mas uma 
necessidade. As empre-
sas que não consegui-
rem acompanhar essa 
mudança correm o risco 
de ficar para trás.

Para superar esses de-
safios, é essencial que os 
profissionais de contabi-
lidade busquem educa-
ção e treinamento em IA 
e PLN. Além disso, é im-
portante que a comuni-
dade contábil como um 
todo trabalhe para esta-
belecer diretrizes claras 
sobre o uso da IA na prá-
tica contábil.

A IA tem o potencial 
de revolucionar a conta-
bilidade, proporcionan-
do eficiência e precisão. 
No entanto, essa revolu-
ção depende da disposi-
ção dos contadores em 
abraçar a tecnologia e 
enfrentar os desafios éti-
cos e técnicos. O futuro 
da contabilidade pode 
ser brilhante, mas cabe 
aos profissionais garan-
tir que esse futuro seja 
tanto ético quanto efi-
ciente.

José Mauro Fantoni

Inteligência Artificial e Contabilidade: 
Entre o Encantamento e a Prática Real

oni

partilhados estão  Lideran-
ça e Autonomia - A atuação 
do enfermeiro nos cuidados 
com pacientes e profissio-
nais; Enfermagem e Tecno-
logia Inovações e avanços 
na assistência em saúde; e 
Inteligência Emocional, Em-
patia e Comunicação A im-
portância da escuta ativa e 
da compreensão da prática 
de enfermagem.

Além de tratar sobre os 

temas, o simpósio foi mar-
cado por homenagens.  Uma 
pesquisa interna foi realiza-
da na instituição para esco-
lher os profissionais que se 
destacavam em liderança, 
ética, humanização e tra-
balho científico. Os colabo-
radores mais votados rece-
beram um cerificado que 
simboliza o agradecimento 
por suas realizações como 
profissional de enfermagem.
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• Pernambucano, Geyson Luiz está 
festejando 20 anos de carreira e é 
o protagonista da série “Lama dos 
dias”, que estreia segunda tempo-
rada dia 24 no Canal Brasil...
• ... A obra resgata o início do mo-
vimento manguebeat e remonta a 
cena cultural de Recife dos anos 
1990. Geyson também pode ser 
visto em “Cangaço novo”, no Prime 
Video.
• Já está definido que o novo pro-
grama da Regina Casé, para as 
noites de domingo, será gravado 
nos Estúdios Globo.
• A Rio2C, maior encontro de cria-
tividade da América Latina, será 
realizada de 4 a 9 de junho na Ci-
dade das Artes...
• ... Durante seis dias, mais de 
1000 palestrantes de diferentes 
setores da indústria do Entreteni-
mento debaterão em 18 palcos...
• ... Luciano Huck será uma das 
atrações do evento, falando ao pai-
nel “Comunicação e Impacto Social 
no Século XXI”.
• Indira Nascimento também inte-
gra o time de estrelas do remake 
de “Dona Beja”.
• “Meu Sangue Ferve por Você” 
chega aos cinemas no próximo dia 

30...
• ... E pelo material já colocado 
para promoção do filme, Giovana 
Cordeiro, como Magali West, pro-
mete chamar atenção.
• Terminaram as filmagens de 
“Vítimas do Dia”, terceiro longa 
do Núcleo de Filmes dos Estúdios 
Globo...
• ... Com roteiro de Dino Cantelli 
e direção artística de Bruno Safadi, 
trata-se de um drama realista car-
regado em brasilidade e tensão...
• ... Mostra uma noite decisiva na 
vida do casal Daiane (Jéssica Ellen) 
e Elder (Amaury Lorenzo), que es-
pera o primeiro filho, Davi...
• ... Na reta final da gravidez, Daia-
ne tem um desejo e pede ao ma-
rido que compre uma fruta. Para 
atendê-la, Elder vai até o super-
mercado, onde fica preso após ser 
atingido por uma bala perdida...
• ... Daiane entra em trabalho de 
parto e tem início uma  corrida con-
tra o tempo: de um lado, o pequeno 
Davi pede para nascer; do outro, 
Elder faz de tudo para sobreviver...
• ... A atriz Aretha Sadick também 
integra o elenco de “Vítimas do 
Dia”, depois de gravar a série “Re-
encarne”, do Globoplay.

Já estão acontecendo as filmagens 
do longa “Corrida dos Bichos”, uma 
superprodução da Amazon Prime Video, 
com várias estrelas do nosso audiovi-
sual. Grazi Massafera e Isis Valverde 
integram o elenco. O detalhe é que Isis 
seria, incialmente, a estrela do remake 
de “Dona Beja”. Como a negociação 
não vingou, Grazi acabou herdando a 
personagem.

Os irmãos sertanejos Guilherme e 
Santiago estão comemorando 30 anos 
de carreira. Para marcar esse momento, 
eles vão gravar um audiovisual come-
morativo, dia 22, quando a dupla se 
apresenta no Espaço Unimed, na capital 
paulista, em show dirigido e produzido 
por Samuel Deolli.

Com início dia 14 de junho, a TV Globo 
vai exibir cinco jogos da Eurocopa: 
o duelo de abertura entre Alemanha 
e Escócia pela fase de grupos, uma 
partida das oitavas de final, outra das 
quartas, uma das semifinais, além da 
decisão, que acontece no dia 14 de 
julho, no Estádio Olímpico de Berlim, na 
Alemanha.
O Sportv mostrará 26 jogos, dentro da 
cobertura multiplataforma que também 
inclui o Globoplay. No Brasil, a operação 
vai envolver cerca de 150 profissionais.

“A Pedra do Sino”, longa-metra-
gem escrito pelo roteirista Renato 
Modesto, o mesmo de “A Terra 
Prometida”, entrou em fase de pós-
-produção.

Com temática espiritualista e 
estreia prevista para 2025, a 
coprodução da Persona Filmes e 
Scriptonita conta a história de amor 
de um casal interracial nos tempos 
do Brasil Império.

O elenco de “A Pedra do Sino” é 
formado basicamente por talentos de 
Minas Gerais.

Participam do roteiro: Bárbara Luz, 
Bruno Suzano, Alexandre Ciole, Jai 
Baptista, Jefferson da Fonseca, Inês 
Peixoto, Tizumba, Sérgio Pererê, 
Camilla Damião, entre outros. São 37 
atores no total, entre elenco principal e 
secundário, além de mais de 60 figu-
rantes, habitantes do Serro e Catagua-
ses. Direção de Elza Cataldo.

A propósito: pessoas próximas a 
Grazi Massafera garantem que não 

existe qualquer problema entre ela e 
Isis Valverde. Que a atriz não perde 

tempo com esses boatos.
Apostam inclusive que Grazi e Isis 

posarão juntas para divulgar o filme 
“Corrida dos Bichos”.

Ainda em relação a “Corrida dos 
Bichos”, quem também aparece no 
elenco é o garoto João Guilherme, 

filho do cantor Leonardo.
Chama atenção o fato de o ator 

estar sempre presente em grandes 
projetos.

A Record, na próxima terça-
-feira, dia 21, promove a estreia de 
“Reis – A Divisão”, décima primei-
ra temporada da série, dirigida por 
Rudi Lagemann, o Foguinho, e pro-
tagonizada por Henrique Camargo 
e Heitor Martinez, intérpretes de 
Roboão, e Vitor Novello e Marcelo 
Valle, dividindo o personagem Je-
roboão. 

Nas palavras do diretor, “a tem-

porada 11 terá muitos conflitos. O 
reino dividido. Então o que domi-
na a história é a discórdia, a de-
sarmonia. São dois reis, com suas 
respectivas ambições, que têm que 
lidar com relações pessoais e fa-
miliares muito problemáticas e que 
têm em comum o pavor de perder 
o poder!”.

“Há muitas tramas paralelas 
de destaque, trazendo novos per-

C’EST FINI
A Warner Bros. Discovery jogou uma ducha gelada nos fãs da série 
“The Last Of Us” que torciam por sua volta ao ar ainda este ano. 
Segundo a gigante do Entretenimento, o retorno acontecerá apenas 
em 2025, no canal HBO e na Max, mas sem definir um período. Além 
de Pedro Pascal como Joel, Bella Ramsey como Ellie, Gabriel Luna 
como Tommy e Rutina Wesley como Maria, o elenco terá algumas 
novidades e também participações.
Mas terça-feira tem mais. Tchau

CURIOSIDADE

ESTRADA

FUTEBOL FINALIZAÇÃO TALENTOS DE MINAS

OUTRO NÍVEL 

TEM ESTRELA

FOTO
: Seriella

Série Reis estreia 11ª temporada e 
destaca ambição de protagonistas

sonagens e talentosos atores para 
representá-los. Nada será como 
antes na Temporada 11”, aposta 
Lagemann.

Desta vez, uma trama focada 
no reinado de Roboão e na divisão 
de reino com Jeroboão. A rivalida-
de entre eles provocará o Cisma 
Hebraico, que consistiu na divisão 
política e religiosa das 12 tribos e 
no fim da monarquia que unia os 
hebreus.

O filho de Salomão (Guilherme 
Dellorto), após a morte deste, fica 
com o reino de Judá (reino do Sul), 
nos territórios das tribos de Judá 
e Benjamim, em torno de Jerusa-
lém. Jeroboão, por sua vez, funda 
o reino de Israel (reino do Norte), 
composto por dez tribos.

A nova temporada de “Reis” 
contará com alguns personagens 
da décima e muitas novidades 
no elenco, como são os casos de 
Brendha Haddad, Hadassa Maza-
rão, Felipe Camelo, Bianka Fer-
nandes, Juliana Knust, Gabriel 
Vivan, Mharessa Fernanda, Giselle 
de Prattes, Ricky Tavares, Ana Rita 
Cerqueira, João Velho, Melanie Ro-
zenmuter, entre outros.

Por sua vez, a 12ª temporada, 
“A Emboscada”, sobre o reinado 
de Abias - filho e sucessor de Ro-
boão, está em curso, enquanto a 
13ª, sendo escrita e com previsão 
de lançamento em 2025.

BATE-REBATE

Henrique Camargo
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I NO!!

CAFÉ NA CAMA

Se você quiser aprender a re-
solver sua vida de um modo 
eficiente e realizar seus so-

nhos, faça um curso com Nenete.  
Ela não manda recados, não coloca 
ninguém para resolver seus pro-
blemas e não permite que a façam 
de besta, de jeito algum. Que o 
digam os funcionários de reparti-
ções públicas, quando não querem 
atendê-la em seus pleitos. Diante 
de negativas, ela se senta no chão, 
chora, diz que não tem onde ficar, 
que não tem o dinheiro da passa-
gem e que vai passar a noite ali. 
Num instantinho o pessoal dá um 
jeito de arrumar-lhe o que precisa 
e dela se livrar.

Se cada doido tem uma mania, 
uma das de Nenete, desde meni-
na, é a de querer tomar o café da 
manhã na cama. Como seus pais 
nunca lhe deram moleza; tão logo 
adolesceu, começou a pensar que 
um marido bem que poderia fazer 
isso.

Seu gosto masculino também é 
inusitado: suas “brefagens” (neolo-
gismo dela para referir-se aos na-
morados) ou eram muito bonitos ou 
muito feios, muito mais velhos, ou 
bem mais jovens. Seu atual, João 
Paulo, mais conhecido como JP, é 
um “peixão” bonito, de 1m e 90cm, 
38 anos, foi “fisgado” aos 21, e é  
“apenas” 16 anos mais jovem que 

ela. 
Ele é o “santo” que quase to-

das as mulheres gostariam de ter: 
telefona 03 vezes por dia, endoida 
enquanto não a localiza, envia flo-
res e cartões apaixonados a cada 
aniversário de casamento... Tanta 
santidade pode estar no medo de 
que Nenete resolva cumprir o que 
lhe prometeu quando ele comple-
tou 30 anos: trocá-lo por 02 de 15. 
Como com ela não se brinca, subs-
tituí-lo por 02 de 20, em 02 anos, é 
daqui para ali. É só se fazer de bes-
ta! Além disso, há uma agravante: 
o sonhado café da manhã nunca 
aconteceu. É certo que a justifica-
tiva é plausível: JP tem que acordar 
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cedo para trabalhar e é proibido de 
acordá-la antes das 9 da manhã.

Recentemente, por estar apo-
sentada, Nenete resolveu passar 
30 dias na terra do Olodum. Natu-
ralmente foi sozinha, pois JP esta-
va preso ao serviço. Na volta, já no 
aeroporto, ela percebeu que as flo-
res que ele lhe levara estavam mi-
xurucas, o cartão era chocho... Ela 
pensou logo: “Aí tem treta!” Suas 
suspeitas, porém, não se compro-
varam: ele estava afoito por vê-la 
“virar os olhinhos”.

Eis que certo dia ela o escutou 
atendendo ao celular e ficou intri-
gada, quando ele desligou a liga-
ção tão logo a viu. Apesar de não 
saber futucar os recursos dessas 
engenhocas, ela, posteriormente, 
deu um jeito de capturar o número 
recebido e guardou-o.

Dias depois, JP lhe contou que 
fora procurado por um novo fre-
guês, um tal de Alcides, e que isso 
ocorrera por indicação de ninguém 
conhecido dela. Considerando que 
nunca ocorrera algo similar, Nenete 
ficou a matutar, resolveu seguir seu 
instinto e ligar para o tal número 
suspeito. Atendeu-a uma mulher.

- Alô!
- Bom dia! Com quem estou 

falando? Perguntou Nenete polida-
mente.

- Com Valdete.
- Onde você mora, Valdete?
- Por que é que tenho que te 

informar isso? Eu não te conheço.
- Porque eu sou da rede Globo. 

Você foi sorteada com uma casa, 
dois carros e R$500.000,00 em 
barras de ouro no programa do Lu-
ciano Huck.

- Aaaai, meu Deus! Não acre-
diiiito! É mesmo? Que soooorrrte! 
Eu moro no bairro tal, rua tal, nú-
mero tal, perto de tal lugar... 

Daí Nenete engrossou a voz:
- Valdete, você está “dando” 

para o meu marido?

- Dando? Como assim? Endoi-
dou? Eu sou muito bem-casada. 
O Alcides é um cara muito macho, 
minha filha.

- Ah, o nome de seu marido é 
Alcides? Pois é, Valdete, eu vou li-
gar para ele e vou contar que você 
anda “dando” para o meu João 
Paulo.

- Quero ver! Esse celular nem é 
meu!

- Ah é? Então é do Alcides. Me-
lhor ainda!

- É da minha empregada, sua 
besta!

- Besta, né? Então, chama essa 
vagabunda aí porque eu quero falar 
com ela.

- Ela não pode atender agora. 
Foi levar minha filha na escola.

- Então, diz para essa p. que eu 
vou aí e, na dúvida, vou quebrar to-
dos os ossinhos da cara de vocês 
duas.

- Tu,tu,tu,tu,tu,tu......
Ao meio-dia, chegou JP para 

o almoço, chamou por Nenete e a 
encontrou sob as cobertas.

- O que você tem, meu amor? 
Está com febre?

- Não, JP, estou triste!
- Por que, meu bem?
- Porque uma mulher vai mor-

rer!
- Como assim?
- Eu vou ligar para o Alcides e 

contar que a mulher dele o trai!
- Ai, meu Deus! Não faça isso, 

Nenete, eu juro que eu nunca tive 
nada com a Valdete. (Que sonso, 
hem!)

- Ah é? Então, você vai mor-
rer também, porque eu vou contar 
para o Alcides que é que está “pa-
pando” a mulher dele. 

Não é que de lá para cá Nene-
te acorda às 9h, abre os olhos e lá 
está JP com bandeja, xícara, café, 
leite, suco, pão, manteiga, requei-
jão, bolo e frutas?!?
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Sábio discurso do ditador 
Alexandre de Morais, reve-
lado com todas as letras no 
momento da instalação da 
ditadura no Brasil, graças à 
ajuda de Elon Musk, do vasto 
material a ser revelado pelo 
“X”, numa pequena parte. É 
o ponto de partida na revela-
ção das falcatruas. “Nós” STF, 
“salvadores da pátria”, vamos 
corroendo por dentro... Foi re-
velado apenas num flash do 
discurso do ditador:

“Vamos cativar o eleito-
rado, agora vamos corroer a 
democracia por dentro. Como 
corroer a democracia, sem 
discurso tradicional, de golpe, 
de acabar com a democracia? 
Não! Vamos dizer que a demo-
cracia está falida desvirtuada, 
não representa mais os an-
seios populares. Nós salvado-
res da pátria, vamos precisar 
substituí-la”. Este ácido cor-
rosivo de que fala o ditador, já 
vem correndo a mais de vinte 
anos pelo PT, de fato não so-
mente corroendo, mas fazen-
do desparecer do mapa, figu-
ras notáveis da democracia e 
do direito.Muitas foram sendo 
dizimadas, uma por uma, hoje, 
boa parte delas são conhe-
cidas pelos brasileiros, tais 
como o ex-ministro do Supre-
mo Tribunal Federal,Teori Za-
vascki, Celso Daniel, ex-pre-
feito de Santo André, e tantos 
outros mais, dos quais não 
se devem falar, uma vez que 
ainda azeda a vida de todos 
nós brasileiros, não sabendo 
quando, haverá um levante 
democrático para libertação 
do país das mãos dessas ví-
boras. Quem somos nós? No 
mínimo, seriam “nós” os po-
derosos capas pretas; “nós” 
do comando real, ou seja, do 
casal palaciano, insanos presi-
dente e primeira dama; “nós” 
do povo petista doutrinado e 
dominado; “nós” todos “sal-
vadores da pátria” – os rouba-
dores, os fora da lei, os ratos 
roedores da democracia “cor-

roendo por dentro” (conforme 
discurso do ditador). A essa 
altura, não se tem ideia do que 
mais poderá ser revelado, e se 
alguma atitude será tomada, 
por nós da direita em favor 
da liberdade. Onde estão os 
“nós” que podem fazer algu-
ma coisa? Quando a participa-
ção popular fica ausente nas 
decisões políticas, a exemplo 
do momento em que vivemos, 
já deixa claro que a ditadura 
governa, e a democracia já 
tenha sucumbido. Certamen-
te que, a verdade continuará 
a ser revelada, pois que não 
estamos perdidos nesta terra, 
até porque a palavra da verda-
de que está em Deus afirma: 
“Nada, em toda a criação, está 
escondido de Deus. Tudo está 
descoberto e exposto diante 
de seus olhos, e é a Ele que 
prestamos contas. Visto, por-
tanto, que temos um grande 
Sumo Sacerdote que entrou 
no céu, Jesus, o Filho de Deus, 
apeguemo-nos firmemente 
àquilo em que cremos”. As-
sim, se assistimos um mundo 
em constante conflito, se so-
fremos pela perda de muitos 
compatriotas no momento do 
desastre natural do estado de 
Porto Alegre, não somos capa-
zes de dizer que é a mão do 
Senhor pesando sobre nós. No 
entanto, temos consciência de 
que, não há nenhum “salva-
dor da pátria”, muito menos 
quando a intenção é simples-
mente diabólica – que é capaz 
de oprimir, roubar, tirar a vida 
de semelhantes no intuito de 
se manter poder (efêmero), o 
que não durará para sempre, e 
por certo a justiça virá. Melhor 
resposta, para nós cristãos, 
permanecer na esperança de 
que nossas orações serão res-
pondidas. “Atende-me, ouve-
-me, ó Senhor meu Deus; ilu-
mina os meus olhos para que 
eu não adormeça na morte; 
Para que o meu inimigo não 
diga: “nós, salvadores da pá-
tria”.

O mercado de veículos eletrificados 
e híbridos está em expansão no país 
e não seria diferente no Espírito San-
to. O Estado se tornou a porta de en-
trada dessa frota, sendo o primeiro 
no ranking nacional em importação. 
Diante desse cenário, a demanda 
por profissionais com competências 
voltadas para atender a esse nicho 
é crescente e deve gerar cada vez 
mais oportunidades ao longo dos 
próximos anos. Para acompanhar 
essa evolução dos meios de trans-
porte, o Senai Vitória está se trans-
formando em um centro educacional 
voltado para o setor automotivo e de 
mobilidade elétrica. O Centro em Ex-
celência Automotiva, como será cha-
mado, será inaugurado em julho e 
as primeiras turmas estão previstas 
para agosto deste ano. Serão investi-
dos R$ 3,9 milhões no projeto, sendo 
que desse total R$ 2,5 milhões são 
em recursos próprios do Senai ES e 
R$ 1,4 milhão da Comexport (maior 
empresa de comércio exterior do 
Brasil). A unidade vai ofertar cursos 
técnicos, qualificação, aperfeiçoa-
mento, além de certificação interna-
cional em manutenção de veículos. 
Segundo a gerente executiva de 
Educação da Findes/Senai ES, Ta-
tiane Franco, as vagas serão abertas 
após a inauguração do Centro em 
Excelência Automotiva, que terá ca-
pacidade de atender 450 alunos por 
dia/ano, e irá oferecer oportunidades 
gratuitas e pagas.

Em sequência às ações da Sema-
na Nacional de Registro Civil, “Re-
gistre-se”, a Corregedoria Geral da 
Justiça entregou novas carteiras 
de identidade nacional aos indíge-
nas da etnia Tupiniquim na Aldeia 
Areal, no município de Aracruz. A 
solenidade ocorreu terça-feira, dia 
14, com a presença da Juíza Auxi-
liar da Corregedoria Geral da Jus-
tiça, Dra. Gisele Souza de Oliveira, 
representando o Corregedor-Geral 
de Justiça, Desembargador Willian 
Silva, além da Juíza de Direito da 
Vara da Fazenda Pública, Estadu-
al, Municipal, Registros Públicos 
e Meio Ambiente da Comarca de 
Aracruz/ES, Dra. Paula Ambrozim 
de Araújo Mazzei, e do Sr. Giuliano 
Zbysznski Almeida, representan-
do o Perito Oficial Geral da Polícia 
Científica do Estado do Espírito 
Santo. Participaram, ainda, da 
solenidade, o Cacique da Aldeia 
Areal, Sr. Jonas do Rosário; o Vice-
-Cacique, Sr. João do Rosário; a 
Secretária da Aldeia Areal, Sra. 
Jéssica Pereira Santos e o Agente 
em Indigenismo da Coordenação 
Técnica Local da FUNAI de Ara-
cruz, Sr. Bruno Curtis Weber.

VEÍCULOS ELÉTRICOS E 
HIBRIDOS

INDENTIDADE INDIGENA

o 

“NÓS, SALVADORES DA 
PÁTRIA...”
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A Paróquia Nossa Senhora do Rosário de Fátima, de Rio Ba-
nanal, celebrou na última segunda-feira, dia 13, a festa da 
sua padroeira, Nossa Senhora de Fátima. Depois da Novena, 
que teve início no dia 30 de abril, a paróquia se reuniu para 
celebrar o grande dia da festa. A missa de encerramento foi 
presidida pelo bispo diocesano, dom Lauro Sérgio Versiani 
Barbosa e concelebrada pelo pároco pe. Geraldo Dionízio, 
pelos vigários pe. José Maria e pe. Pedro Paulo, além dos 
padres Hansmiller, pe. Adriel e do pe. José Gódio.

O que poderia combinar mais com uma boa e gelada cerveja arte-
sanal senão música? É apostando nessa combinação que, entre os 
dias 29 de maio e 1º de junho, feriadão e Corpus Christi, acontece 
o Pedra Azul Beer, festival de cerveja artesanal que terá mais de 
20 horas de programação musical com atrações de destaque da 
cena artística capixaba. Já confirmados para subirem ao palco do 
evento estão Sheep & Parafina, Ubando, Back to the Past, entre 
outras atrações em evidência nos melhores festivais do Estado e 
que atraem um público apreciador do bom e velho rock’n roll, além 
do pop rock. A abertura da programação musical acontece quarta, 
dia 29, a partir das 19 horas, com a banda Groove. Já no segundo 
dia de Pedra Azul Beer, dia 30 de maio, quinta-feira, feriado de Cor-
pus Christi, a música começa cedo, a partir de 12h, com a banda 
Rato Ventania, que também esteve presente na primeira edição do 
festival, em 2023. Maylon Meira e Ligação Direta dão continuidade 
à programação, que será encerrada com a banda Ubando, esta 
composta por Petrus Zambrotti, Nelson Faé, Gustavo Bride e PV 
Cirino. O público pode ir preparado para uma grande imersão nos 
clássicos do pop rock e rock nacional e internacional. E muito além 
de cerveja e música, também não vai faltar gastronomia, inclu-
sive pratos típicos da região. A vila gastronômica do evento será 
representada pelos já confirmados Ronchi Pub, Belo Monte, Chef 
Fabrício Batista e Eh Tilápia. As tradicionais torta de morango e po-
lenta produzidas pela Associação da Festa do Morango (AFEMOR) 
também não vão ficar de fora da festa.

Segundo o IBGE divulgou sexta-feira, 17, no primeiro trimestre de 
2024, a taxa de desocupação no Espírito Santo foi de 5,9%, permane-
cendo estável em relação ao trimestre anterior (quando foi de 5,2%) 
e apresentando queda em relação ao primeiro trimestre de 2023 
(quando foi de 7,0%). A população desocupada foi estimada em 129 
mil pessoas, estável em relação ao trimestre anterior e ao primeiro 
trimestre de 2023. O número de desalentados foi de 23 mil pessoas, 
permanecendo estável em relação ao trimestre anterior e apresen-
tando queda de 31,9% (o que corresponde a 11 mil pessoas a menos) 
em relação ao primeiro trimestre de 2023. A população ocupada foi 
estimada em 2,052 milhões de pessoas, estável em relação ao tri-
mestre anterior e 4,2% maior (o que corresponde a 83 mil pessoas a 
mais) que no primeiro trimestre de 2023.

EM RIO BANANAL

PEDRA AZUL BEER

DESEMPREGO NO ESPÍRITO SANTO
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A presença cada vez maior de brasileiros em terras lusitanas tem contribuído 

A derrubada de veto do 
projeto de lei aprova-
do sobre desoneração 

da folha de pagamento (PL 
334/23), por maioria absoluta 
(mais de 50% dos parlamen-
tares do Congresso Nacional), 
garantiu às empresas e às 
prefeituras, até 2027, um regi-
me assegurador de empregos, 
desenvolvimento econômico 
e governabilidade de municí-
pios.

O Congresso, representan-
do 156 milhões de eleitores, 
ou seja, a totalidade das cor-
rentes políticas, com oposição 
e situação nele com assento, 
atendeu, na sua competência 
exclusiva de legislar, os an-
seios do povo.

A Suprema Corte, eleita 

por um homem só, através 
de um único ministro, toda-
via, suspendeu a vontade do 
povo manifestada por seus 
representantes, a pedido do 
presidente da República que, 
por sua vez, tem demonstrado 
fantástica capacidade de gas-
tar aleatoriamente, gerando 
déficits permanentes nas con-
tas públicas.

Essa vocação de gastar 
sem se preocupar com o equi-
líbrio das finanças estatais 
tem sido duramente criticada 
pela imprensa, pelas agências 
de rating e pelo Banco Central, 
visto que, pela falta de equilí-
brio financeiro, resta ao Brasil 
o combate à inflação apenas 
pelo remédio amargo da políti-
ca monetária e juros elevados.

O governo federal, todavia, 
gasta mal e pretende econo-
mizar à custa do sacrifício do 
setor privado que mais empre-
ga, assim como da geração de 
descompasso orçamentário 
em grande número de muni-
cípios.

Gasta mal e pretende eco-
nomizar da pior forma ao atin-
gir o próprio desenvolvimento 
com razoável perspectiva de 
demissões elevadas, cujos de-
sempregados tenderão a ser 
sustentadas pelo Bolsa Famí-
lia. Propõe, portanto, a redu-
ção de empregos e o aumento 
de dependentes do erário.

Apesar de a Suprema Corte, 
com sete ministros indicados 
pelo Partido dos Trabalhado-
res, já ter sinalizado que man-

terá a decisão interventiva na 
lei do Congresso Nacional, e 
de nenhum dos bons juristas 
ser economista de expressão 
naquela Corte, está legislando 
mais uma vez no lugar do Po-
der Legislativo.

Resta sempre a esperança 
de que o próprio presidente 
da República reconsidere sua 
posição e, em conjunto com 
o Parlamento, reformule seu 
entendimento em medida pro-
visória, restabelecendo o deci-
dido no Congresso e enterran-
do a deletéria pretensão que 
afeta empresas, municípios e, 
principalmente, trabalhadores.

Talvez, ao perceber a pre-
judicial atitude do Executivo, 
seus ministros da área econô-
mica possam mostrar que, até 

politicamente, em face das 
próximas eleições municipais, 
seu posicionamento tem que 
ser mudado!

Quando me lembro do sau-
doso amigo Roberto Campos, 
que em frases gráficas definia 
situações, não poucas vezes 
penso em seguir suas mani-
festações, parafraseando-as. 
Por isso, termino este artigo 
com esta apropriação de sua 
visão para o Brasil de hoje. É 
que ao ver todos os erros con-
tra o desenvolvimento do País 
que o veto presidencial e seu 
recurso ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) provocaram, sou 
obrigado a reconhecer que “a 
incompetência no Brasil tem 
um passado glorioso e um fu-
turo promissor”.

A catástrofe ambiental que 
se faz presente no Rio Grande 
do Sul neste momento é mais 
uma amostra da urgência em 
se ter um planejamento climá-
tico consistente para auxiliar 
a mitigar impactos de eventos 
extremos, como as precipita-
ções elevadas no estado gaú-
cho. Esse é o aviso de especia-
listas do CDP, maior plataforma 
mundial para divulgação de 
dados ambientais e climáticos.

De acordo com o estudo É 
hora de agir Como os gover-
nos subnacionais brasileiros 
enfrentam os eventos climáti-
cos extremos, 13 estados bra-
sileiros divulgaram ter desen-
volvido um plano ou estratégia 
de ação climática. Dentre eles, 

está o Rio Grande do Sul, jun-
to com Acre, Distrito Federal, 
Espírito Santo, Mato Grosso, 
Minas Gerais, Pará, Paraíba, 
Pernambuco, Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Norte, Santa Ca-
tarina e São Paulo.

Os planos de ação climática 
são documentos que reúnem 
uma série de estratégias cli-
máticas a serem implementa-
das no território, seja de miti-
gação e redução de emissões, 
de adaptação às mudanças do 
clima, ou um plano integra-
do com ações de mitigação e 
adaptação. A pesquisa do CDP 
contabilizou 45 ações de miti-
gação e 64 de adaptação por 
parte dos estados sendo im-
plementadas atualmente.

Os três primeiros riscos e 
vulnerabilidades climáticas 
identificados pelos estados 
são seca (16%), temporadas de 
incêndio (10%) e inundações 
urbanas (9%). No combate às 
mudanças climáticas, os go-
vernos devem ter conheci-
mento de quais são os princi-
pais riscos e vulnerabilidades 
climáticas de seu território, 
assim como as populações 
que mais serão afetadas pe-
los impactos das alterações 
do clima, para assim entender 
os elos mais fracos e fazer um 
melhor planejamento da ação 
climática, afirma Maria Clara 
Nascimento, líder de Cidades, 
Estados e Regiões do CDP La-
tin America.

Retrocesso econômico e revogação da 
desoneração da folha
O governo gasta mal e pretende economizar da pior forma ao atingir o próprio 
desenvolvimento com perspectiva de demissões

Ives Gandra da Silva Martins *

* Ives Gandra da Silva Martins é professor emérito das universidades Mackenzie, Unip, Unifieo, UniFMU, do Ciee/O Estado de São Paulo, das Escolas de Comando e 
Estado-Maior do Exército (Eceme), Superior de Guerra (ESG) e da Magistratura do Tribunal Regional Federal – 1ª Região

***Artigo escrito antes das negociações do governo em busca de uma solução para o problema criado.  (Vale destacar que o governo está recuando, mas ainda não 
apresentou a proposta ideal ao Congresso; continua valendo a decisão do Supremo Tribunal Federal.)

***

Planejamento climático é urgente para 
evitar tragédias, alertam especialistas
Estudo do CDP aponta que 13 estados e 27 cidades possuem planos com 

ações de mitigação ou adaptação para cenário de eventos extremos

No nível municipal, 96 cida-
des reportaram seus dados, o 
que representa uma cobertu-
ra de 54,3 milhões de habitan-
tes. Deste universo, apenas 27 
dos municípios (28%) possuem 
plano de ação climática, entre 
os quais, as cidades gaúchas 
Canoas e São Leopoldo.

Mesmo com as estratégias 
climáticas, estados e cidades 
ainda encontram desafios 
para implementar suas ações, 
sendo o principal os recursos 
necessários para os projetos, 
que chegam a R$ 42,8 bilhões 
e, para os municípios, R$ 11,5 
bilhões, explica Maria Clara 
Nascimento.

Para os municípios, os 
principais riscos relacionados 
ao clima são seca (17%), inun-
dações urbanas (12%), calor 
extremo (12%) e fortes precipi-
tações (10%).

Tanto para as cidades 
quanto para os estados parti-
cipantes da pesquisa, famílias 
de baixa renda são os grupos 
mais expostos aos impactos 
decorrentes das mudanças 
climáticas.

Para Maria Clara Nasci-
mento, os dados reportados 
pelos estados e municípios do 
Brasil analisados neste estudo 
apontam que, apesar de existir 
um nível de resposta gover-
namental em relação a estes 
riscos através da elaboração 
de planos e estratégias climá-
ticas e ações de mitigação e 
adaptação, os governos que 
fazem uso destes instrumen-
tos ainda são a minoria. Por-
tanto, a exposição dos estados 
e municípios às emergências 
climáticas ainda é despropor-
cional em relação ao seu pre-
paro para combatê-las.
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Antonio de Pádua Motta
Engenheiro agrônomo e agricultor. 

A pitaya é uma fruta não mui-
to conhecida no Brasil e no 
mundo. É um cacto, seme-

lhante ao figo-da-índia, sendo 
também conhecida como “fruta 
do dragão” - (“dragonfruit”). Tem 
o aspecto bastante atraente, sa-
bor delicado e características nu-
tricionais e medicinais que vem 
agradando os consumidores no 
Brasil e no mundo. Com o aprimo-
ramento da qualidade das frutas, 
decorrente da incorporação de 
tecnologia, vem ocorrendo grande 
estímulo á produção e consumo.

As pitayas são ricas em antio-
xidantes, que neutralizam radicais 
livres, combatendo os estresses. 

Apresentam baixa caloria, são re-
frescantes e muito saborosas. É 
uma fruta não-climatérica, ou seja, 
não amadureceapós a colheita. 
Existem frutas de casca amarela e 
polpa branca e de casca vermelha 
e polpa branca ou vermelha.

É uma planta originária das 
Américas, melhorada em diversos 
países asiáticos e cultivada co-
mercialmente em todo o mundo, 
em especial na Ásia (Vietnam, Fi-
lipinas, Índia, Tailândia, Indonésia, 
Malásia, China, Japão, Coréia do 
Sul, etc), Estados Unidos, Israel, 
México, etc.Também foi, e ainda é, 
utilizada como planta ornamental, 
pela beleza das flores brancas ou 

vermelhas produzidas.
No Brasil, as pitayas vem sen-

do cultivadas e estudadas des-
de 1990. A partir de 2010 houve 
grande expansão dos plantios. A 
pesquisa se intensificou, haven-
do aumento no número de artigos 
técnicos e científicos publicados 
em todo o mundo. Em 2022, fo-
ram cerca de 270 trabalhos publi-
cados.

As pitayas são cultivadas em 
todo o Brasil. Os principais polos 
de produção são o Oeste Paulis-
ta, a região de Tomé-Açu, no Pará, 
e a região Sul, em especial San-
ta Catarina. Existem centenas de 
variedades cultivadas no Brasil, 

O nome é a primeira re-

ferência de um indivíduo. É 
algo pessoal e muitas pesso-
as não se sentem bem com 
os nomes que foram esco-
lhidos no registro de nasci-
mento. Em palestra no CEUB, 
a registradora Civil ex-do-
cente da instituição, Fernan-
da Maria Alves, explica que a 
lei federal de registros públi-
cos, nº 6.015 de 1973, alterada 
em 2022, prevê que qualquer 
cidadão maior de 18 anos ou 
pais de bebês com registro 
de até 15 dias podem solici-
tar a mudança diretamente 
no Cartório de Registro Civil, 
independentemente de pra-
zo, motivação, gênero, juízo 
de valor ou conveniência.

Diante da criatividade dos 
pais com exemplos de nomes 
inspirados em séries de TV: 
Goku, Naruto, Samael, até 
Lua Serena, a palestrante ex-
plica que, quando o assunto 
é um nome que possa expor 
a criança, o registrador pode 

intervir na vontade dos pais. 
Segundo Fernanda Maria, 
os funcionários do registro 
civil não devem permitir o 
registro de nomes que pos-
sam expor ao ridículo aque-
les que os carregam. Caso os 
pais discordem da recusa do 
funcionário do registro, este 
apresentará o caso para que 
seja decidido pelo Juiz com-
petente.

“Você pode fazer uma 
alteração diretamente em 
qualquer cartório de regis-
tros civis do Brasil uma vez. 
Então, quando alguém apa-
rece para fazer essa troca, 
nós sempre perguntamos: 
‘Tem certeza?’ Porque se de-
pois você não gostar, terá 
que voltar ou mudar por 
meio de ação extrajudicial”.

No caso dos sobrenomes, 
Fernanda Maria explica que, 
salvo no caso de casamento, 
em geral, é possível excluir 
sobrenomes. Por exemplo, 
ao se casar, é possível excluir 

sobrenomes e adicionar o 
sobrenome do cônjuge, se 
desejado. Fora do casamen-
to, só é possível mudar o 
sobrenome se for para adi-
cionar um de família: “Se um 
ancestral tem um sobreno-
me que a pessoa deseja adi-
cionar, é possível desde que 
seja comprovada a relação. 
Muitas pessoas fazem isso 
para facilitar a obtenção de 
dupla nacionalidade”.

José Otavio Menten
Engº Agrônomo, Professor Sênior USP / ESALQ, Presidente do CCAS e Pesquisador 
da PlantCare

Avenida Comendador Rafael, 1.245, Ed. Gezel, Sala 403, Cen-
tro, Linhares - ES, CEP 29900-050

Gosta do seu nome? Brasileiros podem 
mudar o nome diretamente no cartório

Pessoas trans
Pessoas transgênero têm o direito 
fundamental de alterar seu nome e 
gênero nos registros civis, sendo a 
mudança baseada unicamente na 
vontade expressa do indivíduo, sem 
a necessidade de outro requisito. A 
tabeliã explica que a modificação, 
alteração ou retificação do registro de 
gênero é feita diretamente no registro 
de nascimento. “A partir da mudança 
no registro, a pessoa é oficialmente 
reconhecida com o gênero alterado. 
Portanto, ao prestar um concurso 
público, é necessário se identificar com 
o gênero presente em seu registro. É 
direito de todos ter um nome que seja 
considerado digno”.

pertencentes a diferentes gêneros 
e espécies, com diferentes ca-
racterísticas e comportamentos. 
Algumas cultivares já estão regis-
tradas. 

Embora não existam dados 
oficiais, membros da Diretoria da 
APPIBRAS (Associação dos Pro-
dutores de Pitayas do Brasil) dis-
põem de algumas informações 
sobre o cultivo das pitayas no Bra-
sil. Estima-se que a área cultivada 
seja de 6.000 hectares, produzin-
do 60.000 toneladas por ano, com 
rendimento de 10 toneladas por 
hectare. Plantas jovens, com me-
nos de 3 anos, apresentam baixo 
rendimento. O mercado interno 
consome 95% da produção, sendo 
5% exportado. O maior consumo é 
de frutas in natura (80%); cerca de 
20% é processada, para a produ-
ção de polpa congelada, geleias, 
sorvetes, sucos, cosméticos, etc. 

Os tipos mais cultivados são 
de polpa vermelha ou roxa (85%); 
15% são frutas de polpa branca 
(principalmente em Santa Cata-
rina e Rio Grande do Sul). Como 
não se dispõe de estatísticas mais 
precisas, calcula-se que sejam 
cerca de 2.000 produtores, pre-
valecendo os pequenos, com área 
cultivada de 0,5 a 5 ha; existem 
cerca de 100 produtores com área 

entre 5 e 15 ha, 70 com 15 a 25 
ha, e 10 com área superior a 25 
ha. No Sul prevalecem pequenas 
propriedades e, no Norte, maiores. 
Considerando a necessidade de 
um trabalhador para cada hectare 
cultivado, estima-se que sejam 5 
a 6 milempregos diretos e 5 a 6 
mil indiretos.

A cadeia de produção de pi-
tayas vem se organizando e pro-
fissionalizando a partir de 2010, 
com crescimento de 5 a 10% por 
ano. As novas áreas vem utilizan-
do mudas de boa qualidade, plan-
tios em espaldeira, adensamento 
(6.000 plantas / ha), com bons 
tratos culturais, podendo alcançar 
até 50 – 80 toneladas em hectare. 
Entretanto, existem grandes de-
safios, como a falta de pesticidas 
registrados e o manejo eficiente 
de pragas como ocancro, causado 
por Neoscytalidiumdimitiatume a 
abelha arapuá, Trigonaspinipes. 

A expectativa do setor é que as 
pitayas sigam a mesma trajetória 
do açaí, se constituindo em uma 
das principais frutas produzidas 
no Brasil.

Conhecimento é fundamen-
tal! Há necessidade de superar 
diversos gargalos e se consolidar 
no mercado interno e nas expor-
tações.

PITAYA: FRUTA PARA SER MAIS CULTIVADA E CONSUMIDA
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DENI

DENI ALMEIDA DA CONCEIÇÃO
denialmeida@jornalopioneiro.com.br

“Escrever é fácil. Você começa com uma letra 
maiúscula e termina com um ponto final. No meio você 

coloca ideias” Bom dia, Jamile; bom dia, Norival Scaramussa

Essa coluna é publicada todas as terças, quintas e domingos

SOCIEDADE

>> Pablo Neruda

O juiz Marcos Valls Feu Rosa foi promovido ao cargo de 
desembargador pelo critério de antiguidade, quinta-feira, 

16, durante a sessão do Tribunal Pleno. Ele foi aprovado por 
unanimidade pelas desembargadoras e desembargadores do 

Tribunal de Justiça capixaba

O Secretário de 
Segurança Pública do 

Espírito Santo, Eugenio 
Ricas virá a Linhares dia 
6 de junho para fazer uma 
palestra, às 19 horas, na 
abertura do 13º Curso de 
Política e Estratégia da 
ADESG de Linhares.

O Bt Park de Linhares 
a cada dia que passa 

vai conquistando mais 
adeptos, e são “atletas” 
de todas as idades. Beleza 
pura.

A agência do 
Departamento Estadual 

de Trânsito do Espírito 
Santo (Detran|ES) de 
Linhares mudará de loja 
dentro do Shopping Pátio 
Mix a partir da próxima 
segunda-feira (20).

Está agendado 
para o dia 14 de 

setembro próximo o 
“Baile Maçônico” em 
comemoração aos 60 
anos de fundação da Loja 
Maçônica Linhares Unido. 
Será no Cerimonial Le 
Pallace, no bairro Três 
Barras.

Quem aniversariou 
sexta-feira, dia 17 foi 

o empresário Walter Piana, 
diretor-presidente da WIG. 
A comemoração foi ao 
lado da esposa Martinha e 
dos filhos, Giovani, Walter 
Filho e Ivie, que vieram de 
São Paulo para um almoço 
no Restaurante Lareira 
Portuguesa.

Na próxima terça-feira, 21, também, o Clube dos 
Legais tem reunião agendada. Será no Restaurante 

Lareira Portuguesa, em Vitória.

O renomado cardiologista João Eduardo Tinoco de 
Paula recebeu mil e um cumprimentos, sexta-feira, 17, 

por ocasião do seu aniversário.
Abração da Coluna.

Mensalmente o Governo do Estado, através da Secretaria da 
Fazenda, realiza sorteio e distribuiu prêmios, em dinheiro, 

do Nota Premiada Capixaba, mas em Linhares poucos 
consumidores têm conhecimento dessa tal Nota Premiada, 
porque não houve divulgação satisfatória a esse respeito. O 
Nota Premiada Capixaba é um programa de educação fiscal, 

que tem como objetivo o fomento da cidadania fiscal, segundo 
a Secretaria da Fazenda.

•

•

•

•

Foto: D
ivulgação

Foto: Cacá Lim
a

Foto: Arquivo pessoal

•• O empresário Braz Piana, diretor do Grupo Pianna, 
recebeu a Comenta “Antonio Oliveira Santos”, quinta-feira 
da semana passada, em solenidade realizada no Teatro 
do Sesc Glória, no centro de Vitória. Na foto ele está com 
José Roberto Tadros, presidente da CNC; Marcelo Santos, 
presidente da Assembléia Legislativa do Espírito Santo; e 
Idalberto Moro, presidente da Fecomércio-ES

BRAZ PIANA, O COMENDADOR

•• Na próxima terça-feira, 21, vai acontecer mais um encontro 
da Confraria do Vinho de Linhares e os anfitriões são Ritha 
Arpini e Rogério Scarpatti, casal querido da sociedade 
linharense

Nota premiada

•• Lucileia e Guerino Zanon. Ela celebrou seu 
aniversário sexta-feira, 17. Parabéns da Coluna


